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Une dynamique  
de croissance pour 

promouvoir  
“une finance  

responsable”
Lors de notre Assemblée 
Générale du 3 juillet, nous 
nous sommes réjouis de 
la progression du nombre 

d’adhérents depuis plusieurs 
années. Vous, Adhérents, êtes 

le socle de notre association. 
Vous êtes soit issus du monde de la 

banque-finance et de son environne-
ment, soit des entreprises qui ont vu leur 
représentativité s’accroître avec le rappro-
chement avec Lyon Pôle Bourse, soit de 
l’enseignement supérieur qui donne de la 
prospective à nos différents travaux. Lyon 
Place Financière est ainsi ce lieu unique 
qui réunit ces trois composantes majeures 
de notre écosystème et de notre territoire.

Cette croissance est la reconnaissance 
de l’investissement et des travaux fournis 
par plus de cent experts au sein de nos 
Commissions et Clubs épaulés par l’équipe 
de permanents. Vous êtes inspirants et très 
utiles aux acteurs économiques et finan-
ciers de notre territoire dans une période si 
mouvante et complexe à déchiffrer. Avec 
une gouvernance renouvelée, Lyon Place 
Financière va poursuivre le déploiement 
de sa stratégie. Nous allons renforcer 
notre mission de Think Tank, nos liens avec 
le monde universitaire et de la recherche, 
notre dimension régionale et internatio-
nale, avec deux leitmotivs  : l’innovation 
et la finance responsable. Il n’y aura pas 
de transition énergétique sans une finance 
“moteur” !

Dans ce cadre, nous allons renforcer le 
Forum Fintech pour l’élargir à l’innovation 
et, parce qu’elle devient incontournable, à 
l’IA. Nous allons par ailleurs lancer notre 
“Lab de la Finance Responsable” dont 
vous serez tenus informés des objectifs et 
des modalités d’actions. Les défis et les 
mutations ont été rarement aussi forts et 
chacun s’enrichit de l’apport des autres. 
Par votre implication et vos actions, Lyon 
Place Financière est plus que jamais votre 
association ! 

FRÉDÉRIC MAUREL
Président de Lyon Place Financière

ÉDITO

LE PDG D’OBIZ, LEADER DU MARKETING 
RELATIONNEL ET DE LA FIDÉLISATION 
CLIENTS, VIENT DE FINALISER UNE NOUVELLE 
ACQUISITION POUR DONNER PLUS DE POIDS À 
SON HYPER-CROISSANCE ET À SA PERPÉTUELLE 
QUÊTE DE SENS QU’IL CULTIVE ÉGALEMENT 
EN INTÉGRANT LE BUREAU DE LYON PLACE 
FINANCIÈRE EN QUALITÉ DE VICE-PRÉSIDENT 
EN CHARGE DE LYON PÔLE BOURSE.
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Comment est née la société Obiz ?
« C’est un cadeau de Noël que je me suis fait 
le 24 décembre 2010  ! L'année 2014 a été un 
tournant dans notre développement puisque nous 
avons gagné la Fédération nationale des sapeurs-
pompiers de France et ses 270 000  adhérents, 
ainsi que CMA France qui regroupe 1,7 million 
d’artisans. L’année suivante, notre client Axa nous 
a demandé de les accompagner en Belgique, 
ce qui a marqué le début de l’aventure à 
l’international. En  2018, Obiz a intégré le club 
des “Entreprises de croissance BPI Excellence” et 
un premier “Pass French Tech”. L’année suivante, 
c’était la reconnaissance du Comité National 
Olympique et Sportif Français avec le titre 
d’Entreprise la plus sportive de France. »

C’est ce qui a décuplé votre envie  
de conquête ?  
«  Dans l’aventure entrepreneuriale, c’est le sens 
de nos actions qui me motive. Nos collaborateurs 
ont conscience que leurs activités au sein d’Obiz 
contribuent directement au renforcement du 
pouvoir d’achat de plusieurs dizaines de millions 
d’utilisateurs de notre plateforme digitale de 
marketing relationnel. Lors de notre introduction 
en Bourse en 2021, notre CA a grimpé à 37 M€. 
L’année dernière, Obiz a fait l’acquisition d’Adelya, 
un éditeur de logiciel basé dans 22  pays qui 
dynamise les commerces de proximité et les lieux 
touristiques. Avec l’acquisition de SLD, l’éditeur 
de e-billetterie, que nous venons de finaliser, 
nous visons, à minima 70 M€ de CA et 3 M€ 
d’EBITDA en 2023. »

Quelle est votre vision  
de Lyon Place Financière ?
« C’est une association nécessaire pour toutes 
les entreprises du territoire et tous les acteurs qui 
gravitent autour de la finance. Outre un partage de 
bonnes pratiques qui fait gagner un temps précieux, 
Lyon Place Financière offre un espace documentaire 
à jour et un accès à des Commissions et des Clubs 
dont les travaux sont parfaitement en phase avec 
les besoins des entreprises et des entrepreneurs. 
C’est pourquoi j’ai souhaité m’investir dans le 
Bureau de Lyon Place Financière en tant que 
Vice-Président de Lyon Pôle Bourse et animateur 
du Club des Présidents des Sociétés Cotées. »

C’est un retour vers la Bourse ?
« En quelque sorte ! Que ce soit au sein de French 
Tech One Lyon Saint-Étienne que j’ai administré ou 
au Cercle Pépites dont j’occupe actuellement la 
vice-présidence, j’ai acquis la conviction que les 
entreprises en croissance ne rencontrent pas assez 
les sociétés cotées pour échanger et ne connaissent 
pas suffisamment les leviers boursiers pourtant 
nécessaires pour se développer davantage. Au 
sein de LPF, la Bourse est très présente au travers 
d’événements, comme le Forum Lyon Pôle Bourse, 
et mon rôle sera de catalyser les énergies dans 
un collectif qui comprend les entreprises cotées, 
les investisseurs et les partenaires. C’est un beau 
challenge. Par ailleurs, je précise que je conserve 
les autres mandats auxquels je tiens : administrateur 
d’Handicap International et Conseiller du commerce 
extérieur de la France. Je reste aussi pleinement 
engagé en tant que réserviste opérationnel de la 
Gendarmerie Nationale. »

L’ASSOCIATION DES PROFESSIONNELS DE LA FINANCE  
AU SERVICE DES ENTREPRISES DE AUVERGNE-RHÔNE-ALPES

Brice Chambard,  
nouveau Vice-Président en 
charge de Lyon Pôle Bourse
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FORUM LYON PÔLE BOURSE 
C’est un événement désormais bien identifié 
par les entreprises cotées et les investis-
seurs institutionnels régionaux, nationaux 
et quelques étrangers. La 6e  édition se 
tiendra le 27  septembre au Palais de la 
Bourse et 40 entreprises cotées de la Région 
seront présentes. Les rendez-vous avec les 
investisseurs se dérouleront le matin et l’après-
midi et le temps fort de l’événement sera le 
cocktail déjeunatoire durant lequel plusieurs 
prises de parole sont prévues devant les 
participants et invités de l’écosystème régional. 

CLUB DES PRÉSIDENTS  
DES SOCIÉTÉS COTÉES
Son animation a été reprise par Brice 
Chambard (Président d’Obiz, voir page 1) qui 
succède à Guillaume Robin (Thermador). 
Pour la première réunion de l’année le 
15  juin, Brice Chambard a accueilli les 
Présidents dans les locaux de sa société 

pour échanger sur l’utilisation de la Bourse 
à bon escient. Deux témoignages croisés 
ont agrémenté cette rencontre  : celui de 
l’expérimenté Jean-Michel Bérard, Fondateur 
et CEO d’Esker, entreprise cotée depuis 
1997, et celui de Manuel Berland, PDG 
de Fill Up Média, société cotée en 2022. 
«  Les  prochains rendez-vous auront lieu le 
27  septembre, juste après le Forum Lyon 
Pôle Bourse, puis le 14 décembre au stade 
du LOU Rugby où nous auront l’honneur 
d’être accueillis par Olivier Ginon, Président 
de GL events », précise Brice Chambard 
en remerciant les soutiens du club : Euronext,  
CIC Lyonnaise de Banque et Grant Thornton.

CLUB DES DIRIGEANTS 
FINANCIERS D’ENTREPRISES 
COTÉES
Présidé par Philippe Garcia (DG Adjoint 
Finance de Visiativ) et animé par Bertrand 
Sarrere (DFCG), ce club s’est réuni pour la 
première fois le jeudi 11  mai autour de la 
thématique des évolutions de la gouvernance 
des entreprises cotées avec l’intervention de 
l’Institut Français des Administrateurs (IFA). 
«  Les échanges entre pairs sont de qualité 
et le club est désormais bien lancé, souligne 
Philippe Garcia. Le 29 juin, une autre soirée 

a porté sur la communication actionnariale et 
celle du jeudi 30 novembre sera consacrée 
aux données extra-financières. »

LES RENDEZ-VOUS 
MENSUELS DE LYON  
PÔLE BOURSE
Ils sont installés dans l’écosystème avec 
une formule rôdée qui réunit jusqu’à une 
centaine de participants par événement. 
Une première heure est consacrée à la 
conjoncture économique et financière 
nationale et internationale grâce à l’expertise 
d’Éric Galiegue (Valquant) et de Jean-Louis 
Flèche (Advolis Orfis). Puis, une deuxième 
heure est dédiée à la présentation d’une 
société cotée régionale par son dirigeant 
devant un public composé d’investisseurs et 
d’adhérents de LPF qui prolongent ensuite 
les échanges dans la convivialité autour d’un 
cocktail.
Après Laurent Fiard pour Visiativ le 6  juin 
et Olivier de la Clergerie pour LDLC le 
4  juillet, les prochains rendez-vous sont 
fixés au mardi 12 septembre avec Philippe 
Roussouly qui présentera son entreprise 
SMAIO et le mardi 3  octobre avec Éric 
Baissus, Président de Kalray.

Depuis son rapprochement avec 
Lyon Place Financière, Lyon 
Pôle Bourse a renforcé son offre 
avec succès comme en témoigne 
l’affluence en hausse à ses 
événements. 

La dynamique 
Lyon Pôle Bourse
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“Comment utiliser le Bourse à bon escient ?” Les discussions se sont poursuivies sur la terrasse d’Obiz.

PDG d’Obiz, Brice Chambard 
a accueilli dans ses locaux 

la première réunion du Club des 
Présidents des Sociétés Cotées. 



Frédéric Maurel, un acteur du territoire aussi 
engagé que l’association Lyon Place Financière 
dont il préside les destinées.    

COMMENT QUALIFIEREZ-
VOUS LES QUATRE ANNÉES 
PASSÉES À LA PRÉSIDENCE 
DE LYON PLACE 
FINANCIÈRE ?
« Malgré la pandémie, nous avons accéléré 
le déploiement de LPF grâce à l’intégration 
de Lyon Pôle Bourse et à l’implication des 
adhérents qui, au-delà des cotisations, sont 
les acteurs majeurs de l’ensemble de nos 
travaux. Accompagnés d’une gouvernance 
refondue, ils nous ont permis de développer 
une intense activité pour être en phase avec 
les cinq axes stratégiques définis dès ma 
prise de fonction : Déployer l’association 
sur le territoire régional, Accompagner 

la dimension internationale de la place 
financière, Renforcer les liens avec le monde 
universitaire et la recherche, Développer 
notre mission de Think Tank et Animer la vie 
de la communauté financière et boursière 
de notre écosystème. Ceci n’aurait pas été 
possible sans un renforcement de l’équipe 
de permanents autour du nouveau Délégué 
Général Roland Cathebras. »

TOUT SEMBLE SUR 
LES RAILS. POURQUOI 
ALORS REPARTIR POUR 
UN NOUVEAU MANDAT ?
« La question n’est pas tant de savoir pourquoi, 
mais davantage de se demander pour faire 
quoi. Si nous avons avancé sur les cinq 
axes stratégiques qui guident nos actions, 
nous devons poursuivre les efforts dans la 
dimension que doit prendre l’association 
sur le territoire régional, dans une plus forte 
interpénétration avec le monde universitaire 
et dans la place à l’international que nous 
souhaitons donner à LPF. Sur ce dernier 
point, nos réflexions avancent autour des 
sujets liés à l’Arc Alpin et des échanges et 
des interventions avec des personnalités et 
des experts, ainsi que des rencontres avec la 
Place Financière de Genève. »

CE QUI NÉCESSITE L’APPORT 
DE SANG NEUF AU NIVEAU 
DU BUREAU DE LPF ?
«  Les changements entrent dans la logique 
de renouvellement que connaît toute structure 
humaine qui se doit de compenser les départs 
de la meilleure façon. Franck Dussoge, qui 
a été en première ligne dans la parfaite 
intégration de Lyon Pôle Bourse, a décidé 
de quitter le Bureau. Dans le succès de cette 
intégration de LPB, je n’oublie pas non plus 
l’énergie déployée par Guillaume Robin 
pour que tout se passe en parfaite harmonie 
et je l’en remercie. Franck est remplacé à la 
fonction de Vice-président en charge de 
Lyon Pôle Bourse par Brice Chambard (voir 
page 1) qui sera également l’animateur du 
Club des Présidents des Sociétés Cotées. 
Dans le même ordre d’idée, nous avons 
acté le départ de Cécile Cassin, et l’arrivée 

de Franck Marmoz, Vice-Président de 
l’Université Lyon 3 et Doyen honoraire. Franck 
était déjà le référent de l’Université auprès 
de Lyon Place Financière et son arrivée va 
booster notre volonté de rapprocher les deux 
univers. »

CE NOUVEAU MANDAT 
SERA-T-IL CELUI DE 
L’ABOUTISSEMENT ?
« Quand vous avez pour mandat de fédérer 
les acteurs économiques, de mobiliser les 
membres de LPF dans une dynamique de 
réflexions, de promouvoir les compétences 
des membres de la communauté financière 
ou encore de créer le débat en confrontant 
les expériences et les bonnes pratiques, 
il ne peut y avoir d’aboutissement, car 
tout évolue très vite dans un monde en 
perpétuelle mutation sur une échelle temps 
très courte. Par contre, LPF peut capitaliser 
sur des événements majeurs qui ont pris 
de l’ampleur et qui se sont inscrits dans le 
paysage régional. Je pense au Forum Lyon 
Pôle Bourse, au Forum Fintech, aux Victoires 
des Autodidactes et à nos deux Biennales 
Business & Droit et Business & Finance 
Responsable. » 

COMMENT COMPTEZ-VOUS 
DEVENIR UN RÉFÉRENT 
EN MATIÈRE DE FINANCE 
RESPONSABLE ? 
« La finance responsable est un sujet que nous 
avons identifié il y a déjà plus de quatre ans, 
alors qu’on n’en parlait peu  ; il est devenu 
incontournable car tout l’écosystème de la 
région va y être confronté. La législation va se 
renforcer et la prise en compte des paramètres 
extra-financiers vont déterminer de plus en 
plus les choix des consommateurs et des 
investisseurs. À travers son projet de création 
d’un “Lab de la Finance Responsable”, Lyon 
Place Financière doit prendre la mesure de 
ces évolutions et animer plus que jamais 
une communauté d’acteurs engagés pour 
une finance responsable au service des 
entreprises et du territoire. »

Portons haut les couleurs  
de notre place financière !
Président depuis 2019, Frédéric Maurel repart pour un nouveau et dernier mandat de deux ans  
après avoir obtenu la confiance de la gouvernance de Lyon Place Financière.
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ACTUALITÉS

Entre Lyon Place Financière, la 
Fondation Genève Place Financière 
(LGPF), la Chambre de Commerce et 
d’Industrie France-Suisse (CCIFS) et 

la Banque Lombard-Odier (banque privée, 
asset management, technologies bancaires), 
les échanges ont été nombreux et fructueux. 
« Cette rencontre à notre initiative est en 
droite ligne avec notre volonté affirmée 
de  favoriser la dynamique autour de l’Arc 
Alpin et d’accompagner nos entreprises à 

l’international  », souligne Sandrine Flory, 
Animatrice de la Commission International.
Outre les échanges d’expériences et de 
bonnes pratiques toujours bonnes à prendre, 

cette nouvelle collaboration a débouché sur 
des synergies concrètes avec la participation 
de la Fondation Genève Place Financière au 
prochain Forum Fintech du 20  octobre et à 
la Biennale Business & Droit du 5 décembre. 
Cette première étape va en appeler d’autres, 
à plus long terme, avec notamment des  
réflexions communes sur la thématique de 
la finance responsable.

LPF-Arc Alpin :  
un axe à développer 
Pour renforcer le rayonnement de son territoire et sa dimension 
internationale, Lyon Place Financière entend renforcer les liens avec 
l’Arc Alpin autour de Lyon-Grenoble, Genève et Turin-Milan.  
Une première rencontre a eu lieu à Genève le 27 avril dernier.
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La nouvelle appli 
LPF est réservée 
à ses membres. 
Pour en savoir 

plus, contactez 
Pauline Jusselle. 

La délégation de LPF rencontre Genève Place Financière et la Chambre de Commerce  
et d’Industrie France-Suisse dans les locaux de la Banque Lombard-Odier.

Pour cette matinée suivie d’un déjeuner, la 
délégation de Lyon Place Financière comprenait 
Frédéric Maurel (Président), Sandrine Flory 
(Trésorière et Animatrice de la Commission 
International), Guirec Penhoat (Vice-président 
en charge du Think Tank) et Roland Cathebras 
(Délégué Général).    

L’appli Lyon Place Financière  
pour rester connecté où que vous soyez

Ce nouveau canal de communi-
cation sécurisé et réservé aux 
membres de LPF permet, sur son 
smartphone, de rester en contact 

avec l’association où que vous soyez. « Vous y 
retrouverez entre autres toutes les infos utiles sur 
LPF, des focus sur les Commissions et les Clubs, 
les actualités, l’ensemble de nos événements 
avec possibilité d’indiquer votre participation 
et de voir les autres participants, explique 
Pauline Jusselle, Responsable Communication 
& Relations Presse. Il est également possible 
d’interagir sur les infos, de communiquer via 
une messagerie privée et même de mettre en 
relation plusieurs membres quand ce rappro-
chement vous semble pertinent. »
Cette application se télécharge aussi facilement 
que les autres contenus numériques et vous avez 
l’entière liberté de définir votre profil comme vous 
le souhaitez avec la possibilité d’être contacté.

La nouvelle application privée est à télécharger pour tout savoir sur Lyon Place Financière et pour échanger entre membres. 



   

THINK TANK
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QUELLES SONT LES RAISONS  
QUI ONT CONDUIT À  
OPTIMISER LES SYNERGIES 
ENTRE LES COMMISSIONS 
ET LES CLUBS DE LPF ?
«  Nous nous sommes rendu compte avec 
les équipes de la nécessité de mieux coor-
donner la manière dont nous menions nos 
réflexions et nos travaux au sein de Lyon 
Place Financière. En effet, nos missions, 
ancrées au cœur de l’écosystème éco-
nomique et financier dont nous traitons les 
grands enjeux, sont d’être au service des 
entrepreneurs et des entreprises de notre 
région. Nous sommes clairement dans le 
partage. Or, nos Commissions et nos Clubs 
étaient positionnés dans un mode de fonc-
tionnement parfois trop en silo. Les rendus 
sont de qualité car les experts qui composent 
les Commissions et les Clubs attestent d’un 
haut niveau de connaissances et de com-
pétences, mais il manquait une dimension 
collective qui permet de croiser davantage 
ces savoirs et les pratiques. »

D’OÙ LES RÉUNIONS  
ENTRE ANIMATEURS-TRICES 
DES COMMISSIONS  
DEUX FOIS PAR AN ?
« Tout à fait. Ces deux réunions annuelles 
sont inscrites à l’agenda des animateurs dès 
le début de l’année pour structurer l’année et 
développer la transversalité afin de donner 
plus de sens, de cohérence et des contenus 
élargis aux réflexions et aux productions, 
notamment en ce qui concerne les grands 
événements de LPF comme la Biennale ou le 
Forum Fintech. Dans une association, comme 
dans le monde de l’entreprise, je crois aux 
vertus d’un environnement qui favorise la 
créativité collective. La transversalité est 
également un bon levier pour décupler la 
bonne ambiance générale et la motivation 
de tous. Depuis cette année, cette innova-

tion fonctionne bien et les animateurs sont 
très satisfaits des liens regénérés que crée le 
décloisonnement. »

LYON PLACE FINANCIÈRE 
SEMBLE PRÉEMPTER  
LA THÉMATIQUE DE LA 
FINANCE RESPONSABLE. 
EST-CE POUR ÊTRE  
DANS L’AIR DU TEMPS ?
« Lyon Place Financière a toujours été en 
phase avec son écosystème et a parfois 
devancé des problématiques alors qu’elles 
n’étaient que dans une phase émergeante. 
Nous avons pris le sujet de la finance 
responsable depuis quelques années et, 
aujourd’hui, la place qu’elle prend nous 
conforte dans l’idée que nous avons eu 
raison de le faire. Les investisseurs sont de 
plus en plus conscients des enjeux sociétaux, 
de gouvernance et climatiques et leur intérêt 
croissant pour la finance durable et respon-
sable est bien réel. Les critères ESG sont de 
plus en plus alignés sur les critères financiers 
et c’est une bonne chose car de nombreuses 
études démontrent que les entreprises qui 
ont intégré ces critères ESG performent plus, 
à moyen et long terme, que leurs concur-
rents moins soucieux de ces problématiques. 
C’est donc en toute logique que LPF a pris 
ce sujet à bras le corps et qu’il impacte tous 
nos travaux. Ce n’est pas toujours évident 
pour les ETI de se donner les moyens de 
basculer vers un modèle plus durable et 
c’est notre rôle que de les aider. Alors, effet 
de mode, non ; mais conviction intime, oui. »

JUSQU’OÙ VOULEZ-VOUS 
ALLER SUR LE PLAN DE  
LA FINANCE DURABLE  
ET RESPONSABLE ?
«  Nous devons prendre en compte un 
contexte environnemental plus global où la 
raréfaction des ressources est un problème 

de taille pour de nombreuses entreprises 
et pour plusieurs raisons  : prix de l’énergie,  
prix des matières premières, pression des 
citoyens-consommateurs… La finance respon-
sable vise à aider les entreprises à continuer 
à créer de la richesse grâce à leur capa-
cité d’adaptation dans un monde en pleine 
mutation. Au sein de LPF, nous mesurons 
la complexité de ce défi et nous pensons 
que la Commission Finance Responsable 
doit évoluer vers un “Lab de la Finance 
Responsable” plus structurant et plus large, 
pour que nos experts portent une vision à 
la fois globale et locale. Mais nous aurons 
l’occasion d’en reparler. »

La finance responsable 
impacte tous nos travaux
Développement des synergies entre les Commissions et les Clubs, 
réunions semestrielles entre leurs animateurs, prise en compte 
proactive de la place de la finance responsable, projet de création 
d’un Lab dédié à cette thématique… Guirec Penhoat, Vice-Président 
en charge du Tink Tank, en détaille toute l’actualité.

Directeur Général Finance Fiducial et Vice-président 
de Lyon Place Financière en charge du Think Tank, 
Guirec Penhoat se félicite des travaux menés et de 
l’intégration de l’Université et des collectivités locales, 
mais, reconnaît-il, il reste encore de la place au sein 
des Commissions de LPF pour des profils motivés et 
proactifs qui bénéficieraient à tous les adhérents.   
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L’ÉCHO DU THINK TANK

COMMISSION  
CAPITAL INVESTISSEMENT
Animée par Sébastien Touvron 
(Président du Directoire de Kreaxi)

L’objectif de cette Commission est de suivre 
les évolutions en cours sous l’impulsion des 
grands souscripteurs et les nouveaux enjeux 
auxquels toute la profession du Capital 
Investissement est confrontée.

• La Commission vient d’éditer le “Guide 
des acteurs du Capital Investissement en 

Auvergne-Rhône-Alpes” (télé-
chargeable sur le site LPF) et 
tiendra, en fin d’année, une 
conférence-table ronde des-
tinée à mieux comprendre 
l’offre et le rôle des acteurs du 
capital-investissement (chaîne 
de valeur et expertises pré-
sentes en région).

COMMISSION FINTECH
Animée par Frédéric Damaisin 
(Associé Audit chez KPMG)

Cette Commission mène une réflexion sur 
l’innovation et la technologie dans la finance 

au service des entreprises et rapproche les 
écosystèmes fintechs sur le territoire.

• La Commission prépare activement la 
3e édition de son Forum, qui se tiendra le 
20 octobre 2023 sur le thème “Digitalisation 
des flux, IA et Assurance”, continue de 
publier ses capsules-vidéos “Les indispen-
sables fintech” (disponibles sur le site LPF) et 
œuvre à l’édition d’une cartographie des 
acteurs des fintechs et de l’innovation en 
Auvergne-Rhône-Alpes - Arc Alpin.

COMMISSION FINANCE 
RESPONSABLE
Animée par Delphine Allarousse 
(Déléguée Générale de la Fondation  
de France)

La Commission réunit la communauté finan-
cière pour accompagner les entreprises 
dans leur transformation ESG et le finance-
ment de leurs démarches RSE afin qu’elles 
deviennent des entreprises responsables 
pour une transition juste et durable. 

• La Commission a mis à jour son Guide 
“Normes et Labels” (téléchargeable sur 
le site LPF), mène des réflexions sur une 
définition de la Finance Responsable au 
sein de la Place en identifiant des acteurs 
sur le territoire et la chaîne de valeur. La 
restitution de ces travaux est prévue lors 
d’un événement en fin d’année. 

COMMISSION 
INTERNATIONAL
Animée par Sandrine Flory (Directrice 
financière de l’Institut Mérieux)

Renforcer le rayonnement du territoire et son 
ancrage économique par la mise en valeur 
de la place financière dans sa dimension 
internationale et accompagner des entre-
prises de la région à l’international, constituent 
la feuille de route de cette Commission.

• La Commission poursuit ses réflexions 
autour de l’Arc Alpin (voir page 4), orga-
nisera une conférence sur les critères ESG 
extra-européens le 12 octobre dans le 
cadre de la Team France Export et pré-
voit, pour la fin d’année, un Déjeuner de 
la Place sur le thème de l’influence du 
contexte géopolitique sur la finance des 
entreprises. 

Forte de ses six Commissions et de ses cinq 
Clubs, l’association Lyon Place Financière 
continue d’être un lieu d’échanges et de  
réflexions collectives entre l’écosystème 
financier, les entreprises, l’enseignement 
supérieur et le territoire. Le point sur les 
productions récentes et à venir.

Un lieu de réflexions et  
de productions

Le Forum Fintech 2022.
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COMMISSION 
FINANCEMENT & 
TRÉSORERIE
Animée par Emmanuel Arabian 
(Directeur Financement & Trésorerie 
du Groupe SEB) et Thomas Hartweg 
(Directeur Financements Spécialisés 
du CIC Lyonnaise de Banque).

Cette Commission cerne les nouveaux enjeux 
liés au financement et à la gestion de tréso-
rerie des entreprises en lien avec l’actualité 
(gestion de trésorerie, notations ESG-RSE et 
impact sur le financement…).

• Après sa conférence sur le thème “La nota-
tion RSE-ESG  : une exigence pour le 
financement de demain ? PME, ETI, Grands 
Groupes  : tous concernés” du 5  juillet, la 
Commission planche sur la conception d’une 
table ronde autour des sujets de digitalisation 
des flux dans le cadre du Forum Fintech.

COMMISSION IMMOBILIER
Animée par Laurent Vallas  
(Directeur de JLL Lyon, Régions et  
Business Développement)

Cette Commission encourage le dialogue 
entre les financeurs, les territoires et les acteurs 
de l’immobilier. L’objectif est de coconstruire 
un pacte de confiance afin de porter un 
éclairage performant pour mieux appréhen-
der l’ambition d’attractivité du territoire. 

• La Commission vient d’éditer le Guide 
“Éclairages sur l’immobilier d’entreprise 
durable en métropole lyonnaise” (télé-
chargeable sur le site LPF) et va proposer 
un “pacte de confiance” : consolidation de 

l’engagement des entre-
prises, du territoire et 
des investisseurs immo-
biliers, autour d’une 
ambition commune : 
construire collective-
ment sur un territoire 
de vie décarboné à 
l’horizon 2050.

CLUB CENTRE DE SERVICES PARTAGÉS
Animé par Michel Cervi (Responsable CSP Comptabilité Fournisseurs Europe  
chez Arkema).
Ce Club réunit les responsables CSP des entreprises de la région et propose un lieu 
d’échanges sur des thématiques Métier.

• Trois rencontres sont proposées par an (une heure d’intervention d’un expert(e) suivi par 
une heure d’échanges entre pairs). Après “L’excellence opérationnelle comme levier de 
la performance” le 24 février et “La réforme des factures électroniques (échéances, certi-
fication des PDP…)” le 16 juin, le Club prépare sa prochaine rencontre du 26 septembre 
sur le thème de “La valorisation et gestion de la donnée”.

CLUB ÉTHIQUE DES AFFAIRES
Animé par Marie Du Gardin (Associée chez FIDAL) et Gilles Sabart (Avocat  
et Président de la commission compliance du Barreau de Lyon) 
Ce Club réunit les responsables de Conformité, du Contrôle Interne et des questions 
éthiques des entreprises du territoire. 

• Trois rencontres sont organisées par an, afin d’échanger autour de bonnes pratiques. 
La première sur le thème “Comment convaincre le management et les opérationnels 
de s’emparer des enjeux éthiques et de compliance ?” s’est tenue le 28 février en 
présence de Brice Chambard, Président inspiré et inspirant d’Obiz. La seconde 
“De  l’éthique-washing à l’éthique-watching” a accueilli Bertrand Potier, Directeur 
Commercial chez Ethifinance Ratings et Farah Zaoui, ancienne directrice juridique de 
l’association ANTICOR, le 20 juin dernier. La dernière rencontre sur le thème des “outils 
à disposition” aura lieu le 17 octobre.

CLUB CORDÉLIA
Le bureau est composé de Julie Thomas (Avocat Associé Lamy Lexel)  
et Adrien Pelletant (Directeur FinKey), tous deux co-présidents,  
Alice d’Hervé (Investment Manager chez Evolem) et Matthieu Carillo  
(Senior Manager Transaction Services chez Mazars).
Le Club Cordélia est dédié aux managers de moins de 45 ans des entreprises membres 
de LPF afin de développer leur réseau interne en organisant régulièrement des rencontres 
conviviales.

• Après une visite de l’Opéra le 23 février et un déjeuner de printemps le 3 mai, le Club 
prépare son traditionnel concours de pétanque qui aura lieu le 13 septembre au restaurant 
O’Capot à Caluire.

CLUB DES PRÉSIDENTS DES SOCIÉTÉS COTÉES  
ET CLUB DES DIRIGEANTS FINANCIERS  
D’ENTREPRISES COTÉES 
(Voir page 2)

DELPHINE ALLAROUSSE, NOUVELLE ANIMATRICE  
DE LA COMMISSION FINANCE RESPONSABLE
Diplômée de l’Institut d’Etudes Politiques de Lyon, Delphine Allarousse a mené sa carrière pendant plus de 
20 ans au sein de grands groupes industriels (Boiron, Merial-Sanofi, Boehringer Ingelheim) où elle a occupé 
diverses fonctions stratégiques et opérationnelles à l’échelle nationale et internationale : communication, 
mécénat, management transversal de projets, conduite du changement. En 2019, elle prend la direction de 
la Fondation de France Centre-Est, en tant que Déléguée Générale, avec comme mission d’accélérer les 
coopérations et solidarités territoriales pour construire de nouvelles solutions d’intérêt général en réponse aux 
enjeux sociaux, sociétaux, environnementaux. Et ce, en développant la philanthropie et le mécénat au travers 
de l’engagement des acteurs privés du territoire. « Je suis heureuse d’apporter ma contribution à la réflexion 
que nous menons collectivement au sein de Lyon Place Financière, pour dessiner et porter tous ensemble 
notre vision de la Finance Responsable auprès des acteurs de la place lyonnaise, les directions à prendre au 
regard des enjeux. Accélérer les coopérations et concertations, décloisonner les mondes en apportant une 
perspective globale dans l’approche de ce sujet d’un bout à l’autre de la chaîne de valeurs sont nécessaires 
pour transformer notre modèle et réunir les conditions d’un business réellement durable. »



   

ÉVÉNEMENT

Une Assemblée Générale 
qui atteste de la vitalité de LPF

BLOC-NOTES
• 27 septembre : 6e édition du Forum Lyon 

Pôle Bourse au Palais de la Bourse

• 20 octobre : 3e édition du Forum Fintech  
au Matmut Stadium

• 13 novembre : Conférence avec Patrick 
Artus à l’Université Jean Moulin Lyon 3

• 14 novembre : 31e édition des Victoires des 
Autodidactes à l’Hôtel de Ville de Lyon

• 5 décembre 2023 : 7e édition de la Biennale 
Business & Droit à l’Institut Lumière

La lettre de la Place est une publication de Lyon Place Financière
Palais du Commerce - Place de la Bourse - 69002 Lyon. Tél. : 04 78 37 62 30. lpf@lyon-finance.org - www.lyon-finance.org
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Cette lettre est imprimée sur du papier certifié PEFC qui participe à la gestion durable 
des forêts en attestant du respect de leurs fonctions environnementales, économiques et 
sociales. 

Elle a été imprimée par un imprimeur détenteur de la marque Imprim’Vert qui atteste 
de son respect du cahier des charges limitant les impacts sur l’environnement. 

Avant la partie statutaire (rapport 
d’activité et financier 2022), chaque 
membre du Bureau en charge d’un 
axe stratégique a fait le point sur 

l’activité 2022 et sur le très dense dernier 
quadrimestre 2023 où auront lieu toutes les 
manifestations-phares de LPF qui ont réussi le 
tour de force de s’inscrire dans le paysage 
économique lyonnais (voir Bloc-Notes). 

L’innovation n’était pas en reste avec la 
présentation de l’application Lyon Place 
Financière (voir page  4). Une AG menée 
sans temps mort et rythmée par des appro- 
bations votées à l’unanimité et par des 
applaudissements pour les membres de 
l’équipe de permanents qui ne ménagent 

pas leur peine pour faire vivre au quotidien 
une association qui propose un maillage 
unique entre les acteurs de la finance, les 
entreprises et l’enseignement supérieur.

« En quatre ans, la vitalité de Lyon Place 
Financière ne fait que s’accroître comme en 
atteste le nombre d’adhérents en hausse, 
ce qui n’est pas évident dans la période 
que nous traversons, avec un excellent taux  
de reconduction des adhésions, souligne 
Marie-Clothilde Vial, Trésorière. Notre 

gouvernance très agile, articulée autour 
d’un Bureau de sept membres, présidé  
par  Frédéric Maurel, et d’un Comité 
d’Orientation de onze personnalités de 
la Place, présidé par Kathie Werquin-
Wattebled, Directrice régionale Auvergne-
Rhône-Alpes de la Banque de France,  
permet d’être réactif et souvent proactif  
pour travailler sur des thèmes qui sont de 
vrais sujets pour les différents acteurs écono-
miques de notre région. » 

Le 3 juillet, Lyon Place Financière tenait sa 
traditionnelle Assemblée Générale devant un 
nombre fourni d’adhérents et procédait à la 
distribution de son annuaire 2023. 
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Le Président Frédéric 
Maurel a rendu un 
hommage appuyé à 

Franck Dussoge 
qui a mené avec brio 

le rapprochement entre 
Lyon Pôle Bourse et 

Lyon Place Financière.

Le cocktail, un moment privilégié d’échanges 
entre les membres de LPF. 

Le Bureau de Lyon Place Financière : Guirec Penhoat (Fiducial, Vice-Président en  charge des 
Commissions & Clubs), Brice Chambard (Obiz, Vice-Président en charge de Lyon Pôle Bourse), 
Marie-Clothilde Vial (Siparex, Trésorière), Frédéric Maurel (Mazars, Président), Chrystelle 
Lachat (Comité Régional des Banques Auvergne-Rhône-Alpes, Banque Palatine, en charge 
du Rayonnement Régional), Franck Marmoz (Université de Lyon, Secrétaire en charge de 
l’Enseignement Supérieur) et Sandrine Flory (Institut Mérieux, en charge de l’International). 

CARTOGRAPHIE DES ADHÉRENTS PAR SECTEUR (au 30 juin 2023)

Organismes et Institutions :  
12,4 %

Banques :  
12,0 %

Investisseurs, Asset Management 
& Bourse :  
13,7 %

Ingénierie financière, 
Immobilier & Assurance :  
7,9 %

Professions du Chiffre :  
9,6 %

Professions du Droit :  
9,6 %

Conseils spécialisés :  
14,1 %

Entreprises :  
14,4 %

Enseignement supérieur & Formation :  
4,3 %

Individuels :  
2 %


